



探究の方法

校長 大島 一浩

2学期が始まり、先月12日～22日は小学校のオープンスペースで、「夏休み作品展」を行いました。自由課題や自由研究等、どの学年も個性あふれる作品が並んでいました。子どもたちには、このような自由な課題に取り組む中で、自ら課題を設定する力、試行錯誤する力、探究の方法等を身に付けてほしいと思っています。

10年くらい前の話になりますが、港区中学生の海外派遣に引率し、オーストラリアのパスで現地の公立中学校へ行きました。当時、すでに生徒全員が校内で一人一台のノート PC を使って、レポートを作成したり、撮影した動画の編集をしたりする姿に驚きました。そして、理科室で見た壁一面をよく覚えています。そこには探究の方法が、わかりやすく掲示されていました。思わずメモして帰りました。(もちろん英語なので、正しく訳せているかわかりませんが、ほぼ以下のような内容だと勝手に思っています)

- ①何を試して、何を見つけ出したいのか？
- ②そのために科学的な方法を用いる。
- ③仮説を立て、実験や観察を計画し、実行する。
- ④変化したものは何か？ どう変わったのか？
- ⑤それは、何を変えたからそうなったのか？
- ⑥ほかにも関係していそうなことはあるか？
- ⑦繰り返しやってみる。平均をとる。
- ⑧結果を表にする。
- ⑨その結果は何を示しているか？
- ⑩自分の立てた仮説の通りであったか？

そうでなければ、どんな改善をすればいいか？

理科の授業も、この過程に沿って進められていました。教科書は使わないので、(日本のように無償配布されません。)自分でやってみないと結果はわかりません。また、うまくいかなかったときはやり直せるので、(時間割がとても柔軟。)自分のペースで学習を進めることができていました。探求心を育てるには、いい環境だと感じました。

もう一つ、教室の時間割の中に「Drama(ドラマ)」という時間がありました。毎週、クラスで演劇に取り組む授業です。校内には、音響や照明の整備された大きなスタジオがありました。定期的に発表会も行うそうです。生徒一人一人の個性や表現力を伸ばす良い機会となるでしょう。日本の中学校にはこういう授業はないなあと思っていますが、本校にはその機会があります。今月末には「学習成果発表会(舞台発表の部)」を開催します。全学年で、音楽や演劇に取り組みます。保護者鑑賞日は 29 日です。本校の子どもたちの努力の成果をご覧いただける日を楽しみにしています。



【心も身体も健康に過ごそう】

10月の生活目標は小・中学校ともに「すすんで体をきたえよう」です。2学期が始まって一月が経ち、全体的に落ち着いて生活することができていますが、その一方で少し疲れが見られる児童・生徒もいます。

さて10月28、29日は学習成果発表会(舞台発表の部)本番です。どの子どもも意欲的に練習に取り組めるよう、学校でも声かけと見守りをしてまいります。バランスのとれた食事、睡眠時間の確保、適度な運動を心がけ、子供たちが心身ともに健康に過ごせるようご家庭でのご協力をお願いいたします。

また中学校では、お台場学園の特色でもある防災 Jr. Team の訓練を行いました。「自分たちの街は自分たちで守る」の精神のもと、各班に分かれて炊き出し配給訓練、救命救急・搬送訓練、初期消火訓練を実施しました。芝浦港南総合支所と消防署の方々から熱心にご指導いただき、今年度も生徒は一生懸命取り組んでいました。3年ぶりに本格的に行われる今月の港区総合防災訓練に向け、「自助・共助」の精神をより高めていけるよう訓練をしていきます。

(生活指導主任 小内藤 真由子・中青山 麻希)



第6学年より



9月15日(木)～9月17日(土)までの期間で箱根移動教室に行ってきました。事前学習では、子供たちは箱根の自然や歴史について調べ、また、係活動の準備を行いました。一人一人が初めての宿泊学習に緊張感や期待をもち、意欲的に取り組む姿が見られました。

迎えた当日では、3日間「時間を守って行動する」という学年で立てためあてを意識し、しおりを見ながら友達と声を掛け合い、5分前行動をする姿が見られました。

子供たちは、自分たちの力で移動教室をつくり上げた達成感を感じ、また、学年全員で心を一つにして取り組んだからこそ最高の思い出をつくることができた実感することができました。(第6学年担任 駒田直子 宮崎洋平)

《二泊三日の行程》

○15日(木)～自然に親しむ～

富士サファリパーク

キャンプファイヤー

○16日(金)～自然・歴史を学ぶ～

十国峠でハイキング

箱根関所・資料館・肝試し

○17日(土)～伝統・歴史を学ぶ～

寄木細工体験

小田原城天守閣

委員会活動の紹介:環境委員会

小学校環境美化委員会は「責任をもち、協力して最後までやる。」を目標に、みんなが気持ちよく過ごせる学校を目指して活動しています。常時活動として、毎週金曜日の放課後に黒板消しクリーナーの清掃を行っています。5・6年生が声を掛け合い、責任をもって取り組んでいます。9月の環境委員会では、これまで清掃できていなかった黒板消しクリーナーがあったことに気付き、担当場所の見直しを行いました。後期は、花壇の雑草抜きやペットボトルキャップの回収などの活動を盛り上げていけるよう、協力して活動していきます。

中学校環境委員会は、7月にクリーンキャンペーンを実施して放課後の教室掃除活動の活性化を呼びかけました。また、中学校では、「1本でも多くのワクチンを海外に」の合言葉でエコキャップ運動を実施し、各クラスに呼びかけています。ペットボトルのキャップおよそ800個でワクチン1本と交換できるエコキャップ運動。ぜひ、ご協力をお願いいたします。環境だよりをデジタル発信しました。環境委員たちの委員会活動の様子や環境問題、SDGsについての取り組み等をお伝えしていく予定です。(環境委員会担当 中学校 坂梨知 小学校 内藤真由子 塚本早紀)

【10月の主な行事】

- 1日(土) 都民の日
- 2日(日) 開校記念日
- 3日(月) 開校記念集会
- 4日(火) 区連合運動会(6年生)
- 5日(水) 区連合体育大会(8年生)
- 7日(金) 英語検定(希望者)
- 15日(土) 土曜授業日 港区総合防災訓練
- 21日(金) 漢字検定(希望者)
- 28日(金) 学習成果発表会 舞台発表の部 児童生徒鑑賞日
- 29日(土) 学習成果発表会 舞台発表の部 保護者鑑賞日
- 31日(月) 振替休業日

【スクールカウンセラー 相談曜日】

- 青木 理恵子 火曜日(小学校)
- 吉原 道代 金曜日(小・中学校)
- 原 由美子 月曜日(中学校)

電話連絡先

- 小学校 03-5500-2572
- 中学校 03-5500-2575

